

Dimanche 23 mai 2021

Pentecôte année B

1^{ère} lecture

Livre des Actes des Apôtres (Ac 2, 1-11)

Psaume 103 (104), 1ab.24ac, 29bc, 31.34

Deuxième lecture

Lettre de saint Paul apôtre aux Galates

Evangile selon saint Jean (Jn 15,26-27 ; 16, 12-15)

Lionel MALLET



Introduction

Comment ça marche ?

Comment ça marche l'Esprit Saint ?

C'est une question que l'on peut se poser car il faut bien le reconnaître l'Esprit Saint reste bien souvent le grand inconnu de la foi.

Pourtant notre foi chrétienne ne peut pas se comprendre sans la présence de l'Esprit Saint.

Je vais donc, dans un premier temps, vous partager une image qui moi-même m'a aidé et m'aide encore dans ma compréhension de l'importance que l'Esprit Saint tient dans notre foi. Dans un second temps nous verrons trois attitudes que nous pouvons, que nous devons avoir pour accompagner le travail que l'Esprit Saint réalise en nous.

Image de l'éolienne

L'image que je vous propose est celle de l'éolienne.

Le rôle premier de l'éolienne c'est de produire de l'énergie : l'électricité.

Et bien on pourrait dire que le rôle premier du chrétien c'est également produire de l'énergie : l'amour.

Nous sommes toutes et tous appelés à être des producteurs d'amour.

Et que faut-il pour qu'une éolienne fonctionne ?

Il faut une tour. Il faut des pales, il faut une turbine pour transformer l'énergie en électricité et il faut du vent.

La tour c'est nous. Les pales ce sont les textes, les écritures, la parole de Dieu. La turbine c'est notre foi et le vent, vous l'avez compris, c'est l'Esprit Saint. C'est l'Esprit saint qui souffle sur les textes que nous entendons pour qu'ils nous parlent. C'est l'Esprit Saint qui souffle sur la parole de Dieu et qui la met en mouvement. Et notre foi transforme ce mouvement en amour lorsque nous mettons en pratique l'enseignement reçu.

Vous comprenez bien que nous pouvons construire l'éolienne la plus moderne avec la plus belle, la plus grosse, des turbines qui existe. Nous pouvons lui mettre les pales de toute dernière génération, si le vent ne souffle pas, elle ne produira pas d'électricité.

Et bien pour nous c'est la même chose. Nous aurons beau avoir une foi énorme et connaître les écritures sur le bout des doigts, si l'Esprit Saint ne souffle pas, nous ne produirons pas d'amour.

Voilà pourquoi la vie chrétienne n'est rien sans la force, sans la puissance de l'Esprit Saint. C'est lui qui vient nous chercher tels que nous sommes dans nos diversités, à l'image des disciples reclus. C'est lui qui nous libère de nos peurs, de nos doutes, de nos enfermements et qui donne à chacun de s'exprimer selon les dons de l'Esprit comme nous l'avons entendu dans la première lecture.

Mais vous le savez, notre foi ne fait pas de nous des pantins. L'action de Dieu sur terre nécessite notre participation active. Si nous souhaitons que l'Esprit Saint puisse agir à travers nous, nous devons être acteurs.

Je vous propose donc de regarder trois attitudes que nous avons à cultiver pour laisser l'Esprit Saint faire de nous des producteurs d'amour

Nous devons être présents au monde

Comme la tour de l'éolienne est bien ancrée dans la terre, Il nous faut être en prise avec le monde qui nous entoure.

Ce serait une erreur de prendre les paroles de Jésus dans l'évangile comme une promesse de quelque chose qui doit encore advenir. Jésus ne nous dit pas « il y aura quelqu'un qui viendra en mon nom pour vous aider et... tout ira mieux. »

Non nous sommes déjà remplis de l'Esprit Saint.

C'est la force du message de la liturgie de ce jour. L'Esprit Saint agit en nous ici et maintenant. Alors faisons en sorte d'en être les témoins visibles pour le monde qui nous entoure.

Ne soyons pas des chrétiens tièdes qui passent dans cette vie terrestre discrètement, sans déranger personne en se disant que cela leur promet un bel avenir au ciel. Soyons des disciples, soyons même des apôtres qui savent annoncer les merveilles de Dieu ici et aujourd'hui.

Sachons nous dresser soyons fermes dans les messages que nous avons à passer, osons nous montrer, sans ostentation ni prosélytisme, mais avec l'assurance que l'Esprit Saint agit en nous.

Nous devons faire grandir nos pales

Si nous voulons produire de l'amour en grande quantité, il faut que nous ayons le réflexe de faire grandir les pales de nos éoliennes au fur et à mesure que nous grandissons, que nous avançons dans nos vies.

Les pales se sont les écritures, les textes que nous écoutons, que nous étudions.

Plus nous serons familiers avec la parole de Dieu et plus nous serons en capacité de produire de l'amour.

Soyons des chrétiens qui se mettent toujours davantage à l'écoute de la parole de Dieu.

Si nous y réfléchissons un peu, nous devons admettre que nous avons une chance inouïe dans ce domaine. Jamais dans toute l'histoire de la chrétienté il n'y a eu autant de propositions faites pour découvrir les écritures.

Pour n'en citer que quelques-unes, je vous parlerais des commentaires des évangiles que nous pouvons lire ou écouter chaque jour à la radio ou sur nos smartphone (RCF, chrétiens dans la ville.)

Je vous parlerais des groupes de partage de la parole comme l'atelier bible à Mouvaux.

Je vous parlerais de mouvements comme les Equipes Notre Dame qui proposent l'étude de textes tous les mois tout au long d'une année.

Je vous parlerais des cours que nous pouvons suivre à la faculté catholique de Lille.

Et j'en oublie des dizaines et des dizaines.

Là-encore l'Esprit saint vient souffler sur chacun d'entre nous tel qu'il est. Nous avons à notre disposition une telle diversité d'offre que chacun peut être rejoint selon sa personnalité et son parcours.

Profitons-en. Trouvons la formule qui nous correspond le mieux et mettons-nous chaque jour d'avantage à l'écoute de la parole de Dieu

Nous devons nous orienter dans la bonne direction

Le vent souffle certes mais pour que l'éolienne produise de l'électricité encore faut-il que les pales soient orientées dans la bonne direction. C'est bien à l'éolienne de s'orienter en fonction du sens du vent et non le contraire.

C'est bien à nous d'orienter nos vies en fonction de ce que nous souffle l'Esprit.

Ce n'est pas toujours simple. Nous n'avons pas souvent la chance de recevoir des langues de feu qui se posent sur nous.

Il n'est pas toujours évident de percevoir, dans l'agitation de nos vies, le souffle léger de l'Esprit qui cherche à nous guider. Pourtant il est là tout au long de notre journée, tout au long de notre vie comme un témoin qui nous dit où est Jésus.

Il y a un petit rituel qui peut nous aider à le découvrir. C'est le pape François qui nous y invite Il s'agit de « *faire le soir, juste avant de s'endormir, un petit examen de conscience.* » Il s'agit de relire sa journée et de repérer ce que l'Esprit saint à chercher à me dire.

Prenons quelques minutes chaque soir pour repérer les occasions que nous avons eues de produire de l'amour et pour lesquelles l'agitation de notre vie nous a peut-être fait passer à côtés.

C'est cet enfant qui est revenu avec une bonne note et que nous avons tout juste écouté car nos pensées étaient ailleurs.

C'est ce collègue de travail qui nous a souhaité ce matin le bonjour avec un grand sourire et à qui nous avons à peine répondu, sans même le regarder, car nous avions déjà la tête dans nos dossiers.

C'est notre mari, notre épouse qui hier soir voulait nous parler mais que nous avons planté là car nous voulions finir un bon livre ou une série.

C'est peut-être tout simplement cette personne avec qui nous sommes entrés dans cette église et que nous n'avons pas saluée.

Repérons tous ces souffles de l'Esprit et regardons si nos pales étaient alors orientées dans la bonne direction pour les transformer en amour.

Conclusion

Voilà, frères et sœurs. Je vous propose de repartir avec ces trois idées simples, mais engageantes.

Soyons des chrétiens parfaitement ancrés dans leur vie, réellement présents dans le monde qui les entoure, fermes dans leurs convictions et dans l'affirmation de celles-ci.

Soyons des chrétiens qui déploient leurs pales, c'est-à-dire qui se mettent chaque jour d'avantage à l'écoute de la parole du Christ.

Soyons des chrétiens qui savent orienter leur vie dans le sens du souffle de l'Esprit.

Et alors, nous pourrions demander à l'Esprit Saint de souffler sur nous pour que nous puissions produire de l'amour, amour que nous distribuerons largement autour de nous car, ne l'oublions pas, l'amour comme l'électricité ne se stocke pas. Il faut le distribuer autour de nous dès qu'il est produit sans quoi il est perdu.